

Diario del Comercio

ÓRGANO DEL PARTIDO LIBERAL DINÁSTICO

Año IV
REDACCIÓN
Rambla San Juan, 50, entresuelo
Administración: Unión, 54, Imprenta

Tarragona: viernes 29 de Abril de 1898

Precios de suscripción
En Tarragona 1.75 PTAS. al mes y 5 PTAS. trimestre.
En el resto de España 6 PTAS. trimestre.
En el extranjero 15 PTAS. trimestre.—Pago adelantado.
Remitidos y anuncios á precios convencionales.

N.º 934

QUINTAS

SUSTITUTOS PARA ULTRAMAR

Se admiten licenciados absolutos y reservistas casados y solteros.
Para más detalles **PEDRO MARTÍ,**
plaza de la Fuente, núm. 27, 1.º

TARRAGONA

SILENCIO Y ORO

Cuando la confusión se apodera del ánimo de los yankees por ignorar el paradero de nuestros buques de guerra, cuando la incertidumbre va sembrando entre aquellos ladrones el descorazonamiento y el espanto, para disipar cuyos efectos son insuficientes las rapacidades cometidas en indefensas naves españolas que navegaban al amparo del derecho de gentes, comienza la prensa de oposición á inquietar los ánimos y á suscitar recelos contra la gestión del Ministerio que tan excelentes resultados ha obtenido en el periodo precedente á las acciones definitivas.

En otros países el secreto en las evoluciones de los buques de guerra sería aplaudido y respetado, y si gracias á él se hubiesen obtenido los beneficios que en el caso presente ha reseñado toda la prensa, serviría para inspirar al pueblo una confianza ciega en los encargados de dirigir la campaña.

Aquí, en cambio, todo eso sirve para espolear á la opinión pública, inspirándole desconfianzas injustificadas y gratuitas prevenciones contra el Gobierno, cuando está éste más necesitado de toda clase de recursos y prestigios para ponerlos al servicio de la causa de España.

Mal se compagina, en verdad, semejante conducta con las explosiones de patriotismo que en todas partes se observan, y que nosotros, apreciándolas en toda su significación e importancia, no hemos de censurar, aun entendiéndolo, como entendemos, que el patriotismo exige hoy una gran circunspección y completo silencio, para no distraer al Gobierno de las múltiples atenciones que sobre él pesan para resolver con toda presteza á la defensa de la honra nacional y de la integridad.

Para la resolución del grave problema planteado por la guerra es un factor interesantísimo el entusiasmo, pero no tanto que pueda prescindirse del factor dinero, que el gran Napoleón estimaba como de importancia capital, ya que no exclusiva.

Mejor sería, pues, que la prensa toda llenara sus columnas infiltrando en el ánimo del pueblo esta idea, en vez de discutir los actos ministeriales, á fin de que cada cual aportase á la suscripción nacional la suma que sus fuerzas le permitían, para conseguir de esta suerte que el Gobierno pueda remediar todas las necesidades del ejército de mar y tierra con la holgura á que le hacen acreedor su abnegación y su heroísmo.

Ahóguense, pues, en silencio, las voces de la pasión y del amor propio. Sacrifiquen, pues, el interés de partido en aras del amor á la patria y ofrezcan todos en los altares de ésta el oro necesario para la defensa de lo que á todos nos es común, para que una vez salvado esto, pueda cada par-

tido, cada fracción y cada individuo apoyar aquello que le sea peculiar ó que estime necesario para la mejor suerte y la mayor prosperidad del pueblo español.

Y cuando este caso llegue será hora de pedir explicaciones y exigir responsabilidades, peticiones y exigencias, que en el presente, más que inoportunas y extemporáneas, resultan antipatrióticas.

Correo de Madrid

Abril 27.

Ha producido excelente efecto en Madrid el telegrama del comandante Montojo.

Las fuerzas navales que se encuentran en aguas de Filipinas son las siguientes:

La escuadra norteamericana que está allí cuenta con un buen barco, el «Olimpia», crucero no acorazado pero con cubierta protectora. Desplaza 5.870 toneladas y tiene un andar de 21 millas con tiro forzado. Monta 4 cañones de 20 centímetros, 10 de 12 de tiro rápido y más de 25 entre cañones de tiro rápido y ametralladoras.

A este buque sigue en importancia el «Baltimore», crucero de 4.500 toneladas, de 20 millas de velocidad, con artillería análoga al «Olimpia».

Sin embargo, tanto este barco como el anterior llevan mucho tiempo sin limpiar fondos, por lo que su velocidad debe haber disminuido mucho.

El «Raleigh», uno de los cruceros que el año pasado se alistaron, es de 3.873 toneladas, tiene cubierta protectora y un andar de 20 millas. Tiene blindaje pero es de poco espesor.

El «Boston», que es un crucero viejo de 3.000 toneladas al cual se asignan 14 millas con tiro forzado.

El «Pretel» y el «Concord» son cañoneros con cubierta protectora de 17 y 14 millas de andar respectivamente.

—La escuadra española en Filipinas se compone de los siguientes barcos:

El «Castilla», crucero de 1.ª clase, de 3.400 toneladas, monta 4 cañones Krup de 15 centímetros; dos de 12; dos de 8; cuatro de 7 y cuatro de tiro rápido. Tiene un andar de 14 millas.

El «Reina Mercedes», crucero de 3.400 toneladas; 15 millas de velocidad; artillería sistema Hontoria de 16 centímetros y 14 cañones de tiro rápido.

El «Reina Cristina», crucero de proporciones iguales al anterior, igual artillería y algo menos de marcha.

Crucero «Isla de Cuba», de 1.046 toneladas, con cubierta protectora; 4 cañones del 12 centímetros sistema Hontoria, 11 de tiro rápido y 4 ametralladoras; velocidad 15 millas.

Crucero «Isla de Luzón», idéntico al anterior en tonelaje, artillado, defensa y velocidad.

El crucero «Don Antonio Ulloa», de 1.152 toneladas, 14 millas de marcha y artillería igual al anterior.

Crucero «Don Juan de Austria», también de 1.160 toneladas, artillado del mismo modo.

Crucero «Velasco», del mismo tonelaje que el anterior y andar de 13 millas.

Armado de 3 cañones Armstrong de 15 centímetros, dos de tiro rápido y dos ametralladoras.

El cañonero «Elcano», de 524 toneladas.

El «General Lezo», de las mismas condiciones que el anterior.

El «Marqués del Duero», de 500 toneladas y velocidad de 11 millas.

El «Villalobos», de 340 toneladas.

Vienen luego varios cañoneros de buena marcha, entre ellos el «Paragua», el «Panay», el «Pampanga», etc., todos de 250 á 200 toneladas con un cañón Hontoria de 9 centímetros y dos ametralladoras.

—El senador señor Ibarra (don Eduardo) se ha presentado al ministro de Marina, manifestando que renuncia al importe del remolque y demás importantes servicios prestados por el vapor «Cabo Nao», de su casa, con la conducción a nuestras aguas de la fragata «Numancia».

También el hermano de dicho señor, que se llama don Ramón, antiguo oficial de la Armada, se ha ofrecido incondicionalmente al ministro como particular y como marino.

—En el Casino de Madrid á última hora de la tarde ha habido gran concurrencia de socios, en la que figuraban generales, aristócratas, abogados, médicos, todas las clases sociales, los cuales han aclamado la conducta seguida por el capitán del trasatlántico «Montserrat».

La opinión dominante puede condensarse en este deseo: que dicho capitán sea inmediatamente condecorado con la placa roja del Mérito Naval.

—El comandante general del Apostadero de Manila telegrafía lo siguiente:

«Manila 27.—Salgó con la escuadra á tomar posiciones y esperar al enemigo.—Montojo».

—Se han recibido en el Ministerio de Ultramar los siguientes despachos oficiales:

«Habana, 27.—Capitán general el ministro de Ultramar.

»No ha cambiado la situación. Sigue en las mismas posiciones la escuadra enemiga.—Blanco.»

Habana, 27.—El gobernador general al ministro de Ultramar:

«No se confirma el desembarco de Lacrof. Sin novedad. La situación continúa siendo la misma.—Blanco.»

—La Gaceta de Colonia dice que existe realmente un convenio entre Inglaterra y los Estados Unidos, el cual podría, en un momento dado, convertirse en una verdadera alianza.

—En Lisboa aumenta cada día el entusiasmo por la justísima causa que defiende España.

—En elevados círculos políticos extranjeros se cree que los yankees no tardarán mucho en sufrir grandes contrariedades, si pretenden ejercer en los mares oceánicos la piratería que ejercen en el Golfo de Méjico.

Se ha de tener en cuenta que una gran parte del comercio de Filipinas lo hacen Francia y Alemania, y estas naciones no consentirán que se establezca ningún bloqueo que no sea absolutamente perfecto.

—El vapor-correo «Montserrat», burlando el bloqueo establecido por los buques yankees, ha entrado en Cienfuegos, con la tripulación y la artillería enteras.

En Cienfuegos reina, con este motivo grandísimo entusiasmo.

—La prensa alemana califica de «piraterías» los hechos realizados por los buques de guerra norteamericanos.

—En el Ministerio de Marina de Washington reina un desbarajuste extraordinario.

Ahora ha dispuesto que de la escuadra que está bloqueando el puerto de la Habana, se destaquen seis cruceros y que se coloquen en puntos estratégicos que les permitan acudir donde la escuadra española amenace.

Al saber esto, la opinión se ha indignado en los Estados Unidos, comprendiendo que revela la gran incertidumbre que reina en el ministerio de Marina.

—El *Heraldo*, de Nueva York, dice que el Gobierno de Washington ha acordado que Nueva Orleans sea la base de operaciones de la escuadra volante.

En caso de que la escuadra española zarpara de Cabo Verde, se reunirán inmediatamente los cruceros, acorazados y otros buques, formando una escuadra que se situará en un punto determinado para librar combate contra la española.

Los pequeños cruceros y cañoneros se encargarán de mantener el bloqueo de Cuba y Puerto Rico.

Se proponen también los yankees transportar tropas á distintos puntos de la Florida, á cuyo objeto la flotilla de Cayo Hueso zarpará de su fondeadero la semana próxima.

Al mismo tiempo se procurará desembarcar en Cuba un considerable número de armas para los insurrectos.

—Un profesor de Nueva York ha dirigido una alocución al pueblo en la que censura las medidas que han provocado la guerra con España y aconseja á los yankees que no se alisten como voluntarios.

Los periódicos que publican la noticia tratan de antipatriótico al indicado profesor.

—El crucero *Montgomery* ha zarpado de Hampton Roads escoltando á un vapor mercante que conduce á Cayo Hueso 800 soldados.

Suponese que dichas fuerzas están destinadas á efectuar los primeros desembarcos en Cuba.

A pesar de esto resulta cada día mayor en la Unión la oposición á desembarcar fuerzas en la gran Antilla, no sólo por el temor al vómito, sino por la posibilidad de que resulte un fracaso.

—Proclamada la neutralidad de China, la escuadra yankee existente en aquellos mares se halla en situación bastante crítica, porque las dificultades que presenta el aprovisionamiento de carbón es insuperable.

Sin carbón no podrían sostenerse los yankees en ningún punto de Filipinas.

—El periódico oficioso del partido dominante en Austria dice que luego de ocurrido el primer encuentro serio entre España y los Estados Unidos, se llevará á efecto el acuerdo de la intervención de las potencias europeas.

Esta intervención toma mayor cuerpo cada día por las influencias que se han puesto en juego durante los últimos tiempos.

—La escuadra norteamericana ha zarpado de Hong-Kong con las instrucciones últimamente recibidas del Almirantazgo yankee y que por lo exageradas pecan de ridículas.

Según ellas debe apresarse los buques españoles que pueda, bloquear á Manila, bombardearla y hacer finalmente un desembarco.

—Un oficial de la marina inglesa publica en el *Times* un interesante artículo, diciendo que antes de que se libere ningún combate serio entre España y Norte América, se pasará algún tiempo.

Únicamente los ignorantes, añade, pueden decir otra cosa.

Prueba al articulista que los españoles podrán contenerse á bordo durante todo el tiempo necesario para preparar bien su escuadra.

Extracto del Boletín oficial

Real decreto del Ministerio de la Gobernación publicando los Estatutos para el régimen

de los Colegios de médicos, reglamentando la colegiación obligatoria de las profesiones médica y farmacéutica.

—Otro del Ministerio de Fomento fijando a fecha del 9 de Mayo próximo para los exámenes ordinarios.

—Circular de la Junta auxiliar de la suscripción nacional para el fomento de la marina y gastos generales de la guerra.

—El Gobierno civil encarga la busca y captura de los soldados desertores José Barceló Ber, Juan Pedreny Anguera y Pedro Vidal Jové.

—La Delegación de Hacienda recomienda a los Ayuntamientos manden las relaciones de aprovechamientos á que se refiere el artículo 3.º del Reglamento de 20 Septiembre de 1896.

—Anuncio de la misma Delegación para la admisión de los ingresos por redención del servicio militar á los reclutas excedentes de cupo del reemplazo de 1897 y que han sido llamados al servicio activo por real orden de 21 del actual, advirtiendo que las redenciones solo podrán hacerse hasta el día 4 de Mayo próximo.

—Relación de los agentes recaudadores nombrados por el arrendatario de contribuciones con destino á las Zonas de Tortosa y Gandesa.

—La Comisaría de Guerra de esta plaza convoca á todos los que quieran tomar parte en la primera subasta para el lavado de ropas de la Factoría de Utensilios.

—Otro de la misma dependencia publicando el pliego de precios límites que han de regir en la subasta que se celebrará el 7 de Mayo venidero al objeto de contratar varios artículos para el suministro del Hospital militar.

—La secretaria del Instituto de segunda enseñanza anuncia que los alumnos que han de sufrir exámenes deberán abonar los derechos académicos para poder ser admitidos en los referidos exámenes.

—Acuerdos de varios Ayuntamientos.

—Previdencia judicial para la comparecencia de Salvador Castells Durán, vecino de Querol, procesado por abusos electorales.

Noticias locales

Función Patriótica

La Junta auxiliar de la Suscripción nacional ha mandado una comunicación al presidente del Club Velocipedista participándole que en la sesión celebrada el día 25 de los corrientes acordó constase en acta haber recibido con agrado la patriótica iniciativa del Club, autorizando al vocal de dicha Junta, señor don Francisco García del Cid y Arias, director de la Sucursal del Banco de España en esta plaza, para que en representación de dicha Junta asista á los actos que requieran su intervención y proponga las medidas convenientes para el mejor resultado en beneficio de la citada Suscripción nacional.

El presidente de la Unión Ferroviaria en atento B. L. M. se pone incondicionalmente á disposición de la Comisión organizadora de la Función Patriótica.

La señorita Cuello, tiple de la compañía que actúa en nuestro teatro Principal, ha cedido 25 pesetas de sueldo en beneficio de los ingresos de la Función Patriótica organizada por el Club Velocipedico

DONATIVOS

Table with 2 columns: Donor name and Amount in Pesetas. Total: 3,540.

La primera victoria de España

Así encabeza la prensa inglesa la relación de la escaramuza ocurrida en aguas de Cárdenas entre la lancha cañonera española «Ligera» y el torpedero norteamericano «Cushing», que huyó del encuentro á toda máquina, sin librarse, á pesar de su huida vergonzosa, de importantes averías en la

popa, causadas por los besos que allí le depositaron los cañones de nuestra intrépida lancha.

Conviene registrar esta impresión de la prensa inglesa, por ser un sintoma evidente de la reacción que allí se opera en favor de España, así como de la desconfianza que empiezan á inspirar las fanfarronadas yankees, cuyos marinos huyen de la lucha noble para entregarse, cual vándalos modernos, al robo y al pillaje de las naves mercantes que surcan los mares amparadas en el derecho de gentes, que todas las naciones civilizadas proclaman y respetan.

Por otra parte, esta es noticia que como cierta se puede comunicar á los impacientes, que en su afán de enterarse de todo quieren que el Gobierno les notifique los movimientos de nuestra escuadra, cosa difícil de conseguir dada la discreta actitud en que se ha colocado, actitud que en los círculos sensatos se aplaude como merece, según se deduce de lo que telefean á nuestro colega El Noticiero Universal en los siguientes párrafos:

«Los círculos políticos presentan un cariz por demás sonriente.

En ellos hemos oído hablar con entusiasmo á nuestros marinos, refiriéndose á noticias de nuestra escuadra.

Acercas de este particular sólo podemos decir que los barcos ocupan las posiciones que les fueron designadas previamente, que van repostados de víveres y carbón y no les faltan municiones, ni tampoco las instrucciones necesarias para moverse.

Otras noticias relacionadas con nuestra marina, muy optimistas por cierto, circulan; pero la prudente discreción y el patriotismo hacen que no puedan revelarse.»

El Imparcial, coincidiendo con nuestra opinión, entiende también que en España solo debe pensarse en la victoria para infundir alientos al Gobierno sobre quien pesan todas las responsabilidades.

Adelantan con rapidez las operaciones del replanteo de la carretera que ha de unir la de Alcover á Santa Cruz de Calafell con la provincial de Tarragona á Pont de Armentera.

Practican dichas operaciones el ingeniero señor Sans, el ayudante señor Morera y el sobrestante señor Blanco de Alba.

Como el replanteo ha de quedar terminado dentro de pocos días y los diputados ministeriales que representan la Circunscripción y el distrito de Vall-Montblanch se proponen que sea pronto un hecho la construcción de dicha carretera, la población de Vallmoll se halla animadísima con la esperanza de que si se realiza el proyectado tranvía de ésta á Valls pasará por aquella industriosa villa, cualquiera que sea el proyecto que se adopte, pues siempre ha de resultar ventajosa para la empresa constructora el acortar distancias, á la vez que aumentar el servicios.

Ayer se vió ante el Jurado la causa instruida por el Juzgado de Reus, que por delito de imprenta se seguía contra don Pedro Abraham Savé, redactor de La Autonomía de aquella ciudad.

Después de una brillante defensa hecha por el abogado señor Guasch y del resumen, verdaderamente imparcial, del presidente del Tribunal, señor marqués de Grimaldo, el Jurado formuló veredicto de inculpabilidad, resultando absuelto el procesado.

Muy sinceramente felicitamos á nuestro digno compañero por tan satisfactorio resultado.

Hoy celebrará sesión de segunda convocatoria el excelentísimo Ayuntamiento para tratar los asuntos siguientes:

Dando cuenta de una comunicación del «Consistori dels Jochs Florals» de Barcelona, invitando al Ayuntamiento para que concorra á su fiesta anual.

Dictámenes de la Comisión de Gobernación referentes al arriendo de los servicios para suministro de caballerías y conductores destinados al riego público y cobranza de los puestos de venta.

Instancia de don Adolfo Juncosa solicitando se le nombre profesor de la Escuela municipal de Música.

Otra de la sociedad coral «La Tarraconense» pidiendo se le subvencione con mil pesetas.

Otra de los alguaciles del Ayuntamiento solicitando aumento de sueldo.

Y resolución de expedientes de prófugo.

Terminadas las obras de reparación de la comandancia de Marina, han empezado las de las oficinas de Sanidad marítima.

La distinguida sociedad Fomento de Tarragona está organizando una función patriótica al objeto de allegar recursos para la suscripción nacional, poniendo en escena escogidas obras, y en las que tomará parte la brillante y aplaudida sección dramática de dicha sociedad.

¡Bien por el Fomento de Tarragona!

Según noticias que deseáramos no ver confirmadas, la próxima semana sufrirá el precio del pan un nuevo aumento.

El pan es el principal elemento del pobre y no hay que decir cuanto sentiríamos ese aumento de precio que ha de hacerle más difícil su adquisición,

En el suelto en que dabámos la noticia de que el hermano del señor comandante de Marina de este puerto, iba en el «Colon», como segundo jefe de la escuadra, se dijo por error material que era teniente de navío de primera clase, debiendo decir capitán de navío de primera clase.

Con motivo de celebrarse la feria de esta capital el próximo domingo, prepara para la noche de dicho día un gran baile de sociedad la «Unión Tarraconense».

Se halla en esta capital el distinguido arquitecto don Ricardo Magdalena, delegado por el Ministerio de Fomento, para inspeccionar el edificio que ocupa el Instituto provincial y proponer las obras de reparación que sean necesarias en el mismo.

Ha sido trasladado el vigilante segundo del correccional de esta ciudad don Juan Gimenez.

En atención á la escasez de médicos segundos que se nota en el cuerpo de Sanidad militar, se anuncia un concurso á médicos de dicha categoría cuyos exámenes darán principio en el Colegio de San Carlos de la corte el día 30 de Junio.

En juicio oral tendrá hoy lugar la vista de la causa instruida por el Juzgado de esta capital, contra Agustín Gorrera y otros, por el supuesto delito de atentado y lesiones, actuando de ponente el magistrado señor Carril y estando encargado de la defensa el señor Virgili.

En la Administración de Hacienda de esta provincia se han recibido para su examen y aprobación los apéndices al amillaramiento de los pueblos de Vendrell, Beaiánet, Pobra de Montornés, Figuerola y Bindoms y el padrón de cédulas personales de Gandesa.

Ayer debieron llegar las instrucciones de la Junta Central de auxilios, para cumplimentar el decreto del día 14 de este mes, según telegrama recibido por el señor gobernador civil de la provincia, nuestro distinguido amigo don Miguel Aguado.

La policía sigue la pista de un individuo autor de un robo verificado hace poco tiempo y se confía que en breve, por las noticias que se tienen, será capturado.

Han ingresado ya en el Banco, las 5.000 pesetas donadas por el Excmo. é Ilmo. señor arzobispo, para la suscripción nacional y otras sumas más.

En el puerto solo había ayer tres vapores anclados.

Pepita Alcázar, la guapisima tiple valenciana de ojos negros y cabello más negro aun, sigue perteneciendo á la compañía del teatro Principal.

Y lo decimos porque se habló de despedidas y de que ya no formaba parte del cuadro artístico que actúa en el coliseo de la rambla de San Carlos.

Para hoy ha consignado la Delegación de Hacienda de esta provincia, el pago de 23,657'63 pesetas para atenciones del Ministerio de Hacienda.

Nuestro querido amigo el ilustrado comandante de Marina, señor García Paredés y su distinguida familia, se han trasladado ya de la fonda de Europa á su nuevo domicilio de la calle de la Unión.

En el Gobierno civil no se había recibido ningún telegrama oficial acerca de la guerra.

El tiempo sigue variable con tendencia á la lluvia.

El señor gobernador recibió ayer una comisión muy numerosa de maestros de la provincia, á cuyo frente figuraba el inspector de Instrucción pública, y quienes le manifestaron que cedían un día de haber á favor de la suscripción nacional.

El Tío Vivo colocado en la rambla de San Juan, esquina á la calle de San Agustín, inauguró brillantemente sus tareas. Ayer por la tarde era verdaderamente extraordinario el número de chicos y grandes, de todos tamaños que se agolpaban en su alrededor y tenían que esperar turno los que deseaban dar vueltas sobre el clásico aparato giratorio con caballos de cartón y vehiculos sin caballos.

El señor coronel de la guardia civil, llegado ayer continuó su viaje á Barcelona después de su visita de inspección á las principales poblaciones de esta provincia.

El señor gobernador civil de la provincia, se encontraba ayer ligeramente indispueto.

El máites de la semana próxima se pondrá en escena por primera vez en Tarragona, la revista madrileña «Cuadros disolventes», y el jueves por primera vez también, la obra patriótica «Pilar de Aragón», con asistencia de su autor.

Así nos lo dice el director de la compañía.

Hoy es esperado en nuestro puerto el vapor «Cabo Ortegá» que como díjimos por retrasos en la carga en Valencia no pudo llegar auteayer.

Esta mañana ha vuelto á salir para Barcelona para asuntos del teatro Principal, el empresario artístico de la compañía que actúa allí el señor Plá.

Regresará á Tarragona esta noche.

Ha sido suspendido en el ejercicio de sus funciones el alcalde de Arbolí.

Según tenemos entendido, en la sesión de Claustro de señores catedráticos de este Instituto celebrada ayer tarde, se acordó contribuir para el fomento de la Marina y gastos que ocasione la guerra contra los Estados Unidos, y mientras dure la misma, con un día de haber mensual de todo el personal de dicho Centro docente.

No es cierto que vaya á renovarse el personal del Gobierno civil. Todos los dignos empleados de aquel centro oficial, continuarán según tenemos entendido, en sus respectivos puestos.

En la Diputación provincial y bajo la presidencia del señor Vidella continúa la revisión de los expedientes de quintos.

Ayer se promovió un ligero alboroto al que hubo de poner fin la campanilla del presidente.

Voceaban mucho los concurrentes al acto.

Hemos oído hacer grandes elogios á los aficionados de las reses que han de lidiarse el domingo próximo.

Observaciones meteorológicas de ayer, facilitadas por el Instituto provincial:

A las nueve de la mañana.—Barómetro, 751'50. A las tres de la tarde.—Barómetro, 751'50. Termómetro: Máxima 21'00.—Mínima 11'50. Temperatura media, 16'25.—Viento S. E.

Esta temporada es oportuna para depurarse la sangre, los que sufran enfermedades eruptivas, con el ELIXIR DE ZARZAPARRILLA de Juanola.

El remedio más poderoso contra la JAQUECA es la Migración Overlach. Venta: Farmacia Moderna B. Misericordia número 5.

ECOS DEL TEATRO

Los honores de la ejecución en la obra «El jefe del movimiento», estrenada anoche, correspondieron por completo al señor Quéro, á quien el público calmo de aplausos. En compañía de los demás artistas tuvo que presentarse en el palco escénico al final de la chispeante producción de Arniech y de Labra con tres números de música de Torregrosa. «El jefe del movimiento» se verá siempre con mucho gusto. Hay chistes espontáneos, nuevos, flamantes y situaciones cómicas.

A Quero le secundaron muy bien los señores Barrenechea y Gallo en sus respectivos papeles, que no tienen ni la décima parte que hacer, ni que decir que el del protagonista, que lo hace y lo hace y lo habla todo.

El público no cesó un momento de reírse y á carcajadas la mayor parte de las veces. La señorita Cuello apesar de encontrarse enferma, haciendo esfuerzos inauditos, no solo trabajó anoche, sino que lo hizo tan á satisfacción del público, que hubo de repetir á su instancia el número que canta al hacer su salida en el segundo cuadro.

¡Muy bien señorita Cuello!

Ya decimos en otro lugar que me ha manifestado el señor Quero que ha quedado señalado el jueves para poner en escena la obra patriótica «Pilar de Aragón». En el último teatro que se ha puesto en escena ha sido en el de «Novedades» de Barcelona con asistencia de su autor, como ocurrirá aquí.

Me ligan vinculos tan estrechos con el señor Sañudo Antrán que nada me parece bien que yo diga respecto al éxito obtenido allí y en Madrid, Murcia, Zaragoza y demás capitales á donde se ha representado.

Noticias provinciales

TORTOSA.—Se ha reunido la comisión nombrada ultimamente en el Palacio Episcopal, para entender en los trabajos de organización de una tómbola, cuyos productos se destinarán á la suscripción abierta con el fin de hacer frente á los gastos de la guerra.

Acordóse que cada Sociedad recreativa de la localidad, (y á este efecto se invitó á los señores Presidentes) nombre una comisión de señoras, que constituirán una junta, á cuyo cargo correrá el arreglo de los preparativos de la tómbola, secundándoles en la reorganización, los señores de la referida junta.

Mucho hay que esperar de la nobleza é hidalguía de sentimientos de las señoras tortosinas. No debemos dudar ni de su eficaz ayuda, ni de su entusiasmo en esta ocasión.

—Hemos tenido el gusto de saludar en esta ciudad á nuestro querido amigo don José Bovis Argandona, que salió ayer para Tremp, con objeto de tomar posesión de aquel Juzgado de primera instancia.

Ayer tarde en el expreso, partieron hacia Tarra-
 gona, los comisionados del Ayuntamiento, que de-
 ben asistir al acto del juicio de exenciones de los
 mozos de Tortosa, fijado por la Comisión mixta de
 reclutamiento, para el día 30 del corriente.

Ayer tarde en el expreso, era esperado en nues-
 tra ciudad, de regreso de Castellón, el ilustre Pre-
 lado de la Diócesis, á quien han acompañado su
 familiar D. Joaquín Rodríguez, y el secretario de
 cámara, canónigo D. Ramón Teó.

Nuestra ciudad, que en todas épocas ha visto
 cultivar con brillante éxito las bellas artes á mu-
 chos de sus hijos, se ve hoy muy bien representada
 en la «Exposición» de Barcelona.

Don Juan Cardona expone un cuadro titulado
 «Mercado», don Agustín Querol el retrato de Na-
 varro Reverter, don F. Alcobarro, «En la pelea».

También figura en dicha exposición un «Ribe-
 rench de l' Ebro», de don M. Ferrandez Soto.

Han sido destinados á esta ciudad 298 soldados
 de los reclutas disponibles llamados estos días, con
 cuyo contingente se aumentará la guarnición de
 ésta.

REUS.—Con motivo del Real decreto para que se
 incorporen á las filas 30 mil hombres de los exce-
 dentes de cupo del 97, corresponden á esta ciudad
 38 de aquellos mozos, ó sea hasta el número 359 in-
 clusivo.

Anteayer por la tarde cayó en esta ciudad una
 regular lluvia, la cual de continuar hubiera sido
 muy beneficiosa para nuestros campos.

Continúan sin interrupción las obras prepara-
 torias para la prolongación de la vía del ferroca-
 rril económico de Salou desde la estación de ésta,
 por el interior de la ciudad, hasta el arrabal de Ro-
 bustor. Dicha obra de prolongación quedará com-
 pletamente terminada antes de que empiece la
 temporada oficial de baños.

AMPOSTA.—El diputado á Cortes por Roquetas,
 nuestro querido amigo don Vicente Lopez Puigcer-
 ver, escribe participando que la real orden autori-
 zando la colocación de la gúmena para el servicio
 de la barcaza frente á Amposta, está firmada, y
 comunicada al señor ingeniero jefe de Obras pú-
 blicas de esta provincia. Como las obras que han de
 realizarse son por contrata, é importan 35.000 pe-
 setas, hasta Agosto próximo no podrán figurar en
 el correspondiente presupuesto.

PLÁ DE CABRA.—También esta importante vi-
 lla se asocia al movimiento espontáneo en sentido
 patriótico que hoy se observa en España en virtud
 de los acontecimientos graves que se suceden, que
 ponen en peligro el honor de la patria.

Al efecto, ha quedado constituida una comisión
 organizadora para celebrar un acto de protesta y
 al propio tiempo una solemne función teatral cuyos
 beneficios se destinarán íntegros para aumentar la
 suscripción nacional.

Dicha comisión, compuesta de las personas de
 más arraigo y de mayor valía de aquella población
 entre otros de los señores Bella, Muria, Miguel,
 Montcusi, Lloréns, Rosell, Esplugas, Rabada, Al-
 bagés, no dudamos que serán secundados sus pa-
 trióticos y sentidos deseos, siendo sus esfuerzos y
 entusiasmos coronados con el aplauso y protección
 de los distinguidos vecinos de esta merigerada
 villa.

Sección religiosa

(DE NUESTRA COLABORACIÓN PARTICULAR)

SANTA CATALINA DE SENA

Cuando el cisma de Occidente perturba la con-
 ciencia de los fieles, la Iglesia Católica dió muestras
 de su poderosa fecundidad, brillando en su firma-
 mento estrellas de primera magnitud, procedentes
 de todas las clases sociales.

El sexo bello tuvo también sus heroínas en aque-
 lla luctuosa época, descolgando entre todas la hu-
 milde terciaria de Santo Domingo, que fué la con-
 sejera de reyes y papas, la pacificadora de las ciu-
 dades y reinos enconados unos contra otros, dejando
 tras sí un instituto religioso y humilde de piadosas
 mujeres, que bajo el nombre de Beatas de Santo
 Domingo se dedican á todas las tareas de la vida
 activa, mezclada con las de la vida contemplativa, y
 á la par que mortifican sus virgílicas cuerpos, edu-
 can religiosas, literariamente y en las labores de su
 sexo á las tiernas niñas que más tarde serán aman-
 tes esposas y solícitas madres de familia.

El Señor quiso poner el sello de sus llagas santi-
 símas y coronar la frente de la humilde hija de
 Sena con la corona de espinas, para animar en el
 corazón de los fieles el recuerdo de su Pasión sacro-
 santa, en méritos de la cual nos obtuvo la reden-
 ción.

Razón tenemos, pues, en venerar á esta santa y
 suplicarla que al igual que en su tiempo ilumine á
 nuestros monarcas y prelados para que resuelvan
 con serenidad y acierto los problemas candentes
 que hoy están sobre el tapete.

R. B. F.

Santos de hoy.—San Pedro mr. y san Rober-
 to abad del Cister.

Santos de mañana.—Santa Catalina de Sena vir-
 gen, san Pelegrín cf. y santa Sofía vg. y mr.

Oración de Cuarenta Horas

San Magin.—Continúa dicha oración estando

expuesto S. D. M. por la mañana de ocho á once,
 celebrándose las misas de exposición y reserva, y
 por la tarde de cinco y cuarto á ocho, cantándose
 el seráfico Trisagio.

Corte de María

Hoy se hace la visita á Nuestra Señora de
 la Consolación, ó de la Correa en la parroquial cas-
 trense del Sagrado Corazón.

Sección comercial

Puerto de Tarragona

Entradas del día 28

De Barcelona en 6 hs. v. Ulloa, de 650 ts., c.
 Mercadal, con carga general, consignado á los se-
 ñores Mac-Andrews y C.^a

De Barcelona en 6 hs. v. Gijón, de 446 ts., c. Gar-
 cía, con tránsito, consignado á los señores Hijos de
 B. Lopez.

Despachadas

Para Bilbao y esc. v. Gijón, con efectos.

BUQUES A LA CARGA

VIERNES 29

Para Valencia y Cullera vapor «Cervantes», su
 agente don José M.^a Ricomá.

Para Burdeos, Helsingfors, Abo, Hangó, Borga,
 Lovisa, Kotka, Viborg, Fredrikshamn, Nystad, Rau-
 mó, Björneborg, Kristinestad, Vasa, Jakobstad,
 Gamla, Karleby, Uleaborg, San Peterburg y Re-
 val; y para Moskow, Warschau y Nischni Nowgo-
 rod, á flete corrido vía San Petersburg, saldrá el 1.^o
 de Mayo el vapor «Oberon», que despachan los se-
 ñores Boada hermanos.

Para Cette directo, Marsella, Génova y Liorna,
 estará á la carga el 2 de Mayo el vapor «Grao»,
 que despacha don Antonio Más.

Para Génova, estará á la carga el de Mayo el
 vapor «Unione», que despachan los señores Casa-
 seca y Terré.

Para Christiania, Christiansand, Arendal, Sta-
 vanger, Bergen, Aalesund, Christiansund y Trond-
 hjem, admitiendo carga para estos puertos y demás
 de Noruega, saldrá el día 12 de Mayo próximo el
 vapor «Sevilla», que despachan los señores Boada
 hermanos.

Para Marsella, Gothemburgo, Copenhagen,
 Stockholm, Christiania, Bergen, Malmö, Helsing-
 borg, Norrköping, Gefle, Sundswall, Stettin, Dan-
 zig, Koenigsberg, Liban, Riga y demás puertos de
 Suecia, Noruega, Dinamarca, Alemania y Rusia,
 estará á la carga el día 12 de Mayo el vapor «Ita-
 lia», que despachan los señores Boada hermanos.

BOLSA DE MADRID

4 por 100 Interior..	46'60	28 Abril.
4 por 100 fin mes..	46'45	
4 por 100 Exterior..	59'60	
Amortizable..	56'10	
Aduanas..	70'25	
Cubas 1886..	59'00	
Idem 1890..	49'00	
Filipinas..	59'50	
Banco de España..	302'00	
Tabacalera..	197'00	
Cambios de Paris..	79'50	
Idem Londres..	00'00	
4 por 100 Exterior..	33'62	

BOLSA DE BARCELONA

EFECTOS PUBLICOS		
	Dinero	Papel
4 por 100 interior contado..	00'00	00'00
» » fin de mes..	45'80	45'80
» » fin próximo..	00'00	00'00
» exterior contado..	00'00	00'00
» » fin mes..	58'60	58'70
» » fin próximo..	00'00	00'00
» Amortizable contado..	00'00	00'00
6 por 100 carpetas sobre renta de		
Aduanas..	00'00	00'00
Idem pequeñas..	00'00	00'00
Bill. Hip. Isla de Cuba, 1886..	58'75	59'00
» » » 1890..	48'25	48'50

ACCIONES FIN MES

Banco Hispano Colonial..	00'00	00'00
Ferrocarril Tar. Bar. Francia..	18'00	18'10
Medina-Zamora y O. á V..	0'00	0'00
Norte de España..	18'60	18'70

CAMBIOS EXTRANJEROS

Paris á la vista..	77'00
Londres á la vista..	44'75

Sección oficial

Registro civil

Inscripciones verificadas en el día de ayer

Nacidos.—María Virgili Junib

Fallecidos.—Ninguno.

Matrimonios.—Ninguno.

Servicio de la plaza para hoy

Jefe de día: don Rafael Ledesma, coronel de
 Gravelinas.

Parada Albuera.

Visita de hospital y provisiones, capitán 3.^o de
 Albuera.

Paseo de enfermos, Albuera.

El comandante sargento mayor, Rogelio Marzo.

Telegramas

Madrid, 28, 11'10 m.

La cañonera española «Ligera» sorpren-
 dió en aguas de Cárdenas al torpedero ame-
 ricano «Cushing», que practicaba un reco-
 nocimiento.

Entre ambos barcos se cruzaron once
 cañonazos, uno de los cuales causó al
 «Cushing» averías de importancia en la
 popa.

El barco yankee se alejó á toda máqui-
 na.

Para evitar el mal efecto que en los Es-
 tados Unidos produciría saber que en el
 primer encuentro naval han llevado los
 yankees la peor parte, el Gobierno nortea-
 mericano ha hecho creer que el «Cushing»
 tiene en la máquina pequeñas averías que
 se repararán en pocas semanas.

En Cárdenas ha producido excelente efec-
 to el triunfo de la «Ligera», triunfo más
 importante si se tiene en cuenta que el bar-
 co español es muy inferior al norteameri-
 cano, tanto por sus condiciones marineras
 como por su artillería.

Madrid, 28, 11'50 m.

En el último Consejo celebrado por los
 ministros yankees quedó acordado organi-
 zar un servicio de vigilancia marítima for-
 mando patrullas de barcos que recorran la
 costa americana del Atlántico.

El crucero «Rápido» vigilará la ruta de
 Cabo Verde y el «Halifax» la de Nueva
 York á la gran Antilla.

También aprobó el Consejo el plan que
 el general Miles ha combinado con un
 agente filibustero al que se ofreció que los
 Estados Unidos proporcionarán armas.

Se asegura que Máximo Gómez y Calix-
 to García se han comprometido á sitiar la
 Habana al mismo tiempo que esta plaza sea
 atacada por la escuadra que hoy la tiene
 bloqueada.

Madrid, 28, 12 t.

En los Estados Unidos ha causado hon-
 da impresión la noticia de que la escua-
 dra española se dirigirá á las costas del
 Norte.

Hay periódico que asegura que nuestros
 barcos están en Terranova y se aperciben
 para empezar el bombardeo.

Esta noticia la damos á título de infor-
 mación.

El Gobierno portugués ha hecho oficial-
 mente la declaración de neutralidad.

Madrid, 28, 12'30 t.

No se ha celebrado el acostumbrado
 Consejo en Palacio por tener que asistir Su
 Majestad á las dos de la tarde al solemne
 acto de administrar el sacramento del Bau-
 tismo á la hija de los duques de Calabria.

Madrid, 28, 2'15 t.

Telegrafian de Hong-Kong que el almi-
 rante norteamericano que manda la es-
 cuadra del Pacífico, confía en que merced
 á la superioridad numérica de su flota, lo-
 grará derrotar fácilmente á la escuadra es-
 pañola encargada de la defensa de Filipi-
 nas.

Dando ya por alcanzada la victoria, si-
 gue soñando el almirante yankee y dice
 que bloqueará el puerto de Manila y con-
 cederá un plazo de 38 (!) minutos, ni uno
 más, para que se rinda la plaza.

Si los españoles se atrevieran á dejar
 transcurrir este perentorio plazo sin some-
 terse incondicionalmente á este terrible
 conquistador «pasado por agua», hará que
 122 cañones arrojen mientras haga falta,
 demolidora lluvia de fuego sobre Manila.

Los telegramas no dicen si este plan lo
 trazó el marino yankee de sobremesa.

Madrid, 28, 3'30 t.

Se insiste en que Aguinaldo va á bordo
 de uno de los buques de la escuadra yan-
 kee del Pacífico.

Madrid, 28, 4'10 t.

Se están ultimando los preparativos de

la corrida de toros, cuyo producto se des-
 tina á la suscripción nacional.

Se lidiarán 10 toros, de los cuales dos se-
 rán rejoneados y los otros ocho estoquea-
 dos por Mazzantini, Valentín Martín, Gue-
 rra, Lagartijillo, Minuto, Reverte, Fuentes
 y Bomba.

La corrida se celebrará el 12 de Mayo.
 Madrid, 28, 4'45 t.

En Inglaterra se repiten las pruebas de
 aprecio á España, cuya conducta se elogia
 con entusiasmo, sobre todo cuando se com-
 para nuestra hidalguía y serenidad con la
 ridícula arrogancia de los yankees que
 hasta ahora solo han acertado á cometer
 actos de piratería apresando barcos mer-
 cantes.

En Londres muchos jóvenes llevan en las
 solapas banderitas españolas con los col-
 ores de nuestro pabellón.

Madrid, 28, 4'43 t.

Corre el rumor de haberse recibido un
 telegrama de Londres dando cuenta de
 una operación naval realizada en Filipinas
 en que fueron derrotados los yankees, con
 pérdida de tres barcos que les echó á pi-
 que la marina española.

La noticia necesita confirmación, pues
 suponen algunos que pudiera obedecer á
 un ardid bursátil.

Madrid, 28, 5'10 t.

En la Cámara de representantes de Was-
 hington se ha discutido largamente la con-
 veniencia de autorizar nuevos créditos ex-
 traordinarios por ser insuficientes los ya
 votados para atender á los gastos de la
 guerra.

En el curso de la discusión se ha eviden-
 ciado que los gastos superan en mucho á
 lo que se creía y se ha demostrado tam-
 bién que el soldado yankee gasta cinco ve-
 ces más que el de cualquier nación euro-
 pea.

Madrid, 28, 5'15 t.

Atendiendo una invitación del señor Mo-
 ret, han estado hoy en el Ministerio de
 Ultramar los representantes de las órdenes
 religiosas de Filipinas.

Como era de esperar, todos se han ofre-
 cido incondicionalmente para defender la
 causa de España.

Uno de los representantes dijo:—La pa-
 tria puede disponer hasta del último gra-
 no de arroz que nos pertenezca.

Madrid, 28, 5'20 t.

Circula con insistencia el rumor de que
 la escuadra yankee ha roto el fuego contra
 Matanzas.

No se da crédito á esta noticia, no com-
 probada ni en telegramas oficiales ni por
 los corresponsales de los periódicos, que
 acostumbran á recibir noticias directas de
 Cuba y de los Estados Unidos.

Madrid, 28, 5'35 t.

El general Augustí ha publicado una alo-
 cución en que después de recordar las atro-
 cidades que los norteamericanos cometie-
 ron con los pieles rojas, pide á los indíge-
 nas que se alisteen en los cuerpos de
 voluntarios para rechazar á los enemigos
 de España que intenten desembarcar en
 Filipinas para repetir aquellos salvajes atro-
 pellos.

Sección amena

Geroglíficos comprimidos



La solución mañana.
 Solución al geroglífico: HORACIO.

GRAN FABRICA DE BRAGUEROS

Pedro Montserrat

Teniendo en cuenta la importancia de esta capi-
 tal y en vista de que carece de la fabricación de
 estos artículos, el dueño de este establecimiento ha
 tenido á bien montar uno en que se fabrican y re-
 componen toda clase de bragueros y aparatos orto-
 pédicos en iguales condiciones que el que ha tenido
 durante muchos años en Barcelona.

Los señores compradores obtendrán una gran re-
 baja en las composturas; bastando un pequeño avi-
 so para que la colocación sea á domicilio, si así se
 desea.

CALLE DE LA UNION, 34

IMP. DE ESTEBAN PAMIES, Unión, 54

ANUNCIOS

CEPAS AMERICANAS

Grandes existencias, á precios sin competencia posible, de barbados y estacas de todas clases y variedades.

Riparias Gloria Montpellier, Riparia Grau Gravé, Rupestris Lot, Ruperris Guiraud, Ruperris Misión, Ruperris Martin, Ruperris Gauzin, ARAMON RUPESTRIS

Híbridos americanos. Americano-europeos. Variedades europeas para injertos, Útiles para injertos y cultivos de la vid. Abonos y cuanto sea menester para los viticultores.

Para informes y pedidos dirigirse en esta provincia á Buenaventura Boronat, VALLMOLL, ó á su representante en Tarragona:

José María Boronat

DIRECCION DEL DIARIO DEL COMERCIO.

Limpia Boquillas UNIVERSAL

Unico representante al POR MAYOR en la provincia de

●●●●●●●● TARRAGONA ●●●●●●●●

LIBRERÍA BERNIS

Obispo Aznar, 6.-TORTOSA

ESUELAS MORTUORIAS En la Administración de este periódico, CALLE DE LA UNIÓN, 54, se admiten hasta las tres de la madrugada.

IMPRENTA DE ESTEBAN PAMIES

UNIÓN, 54.-TARRAGONA
En este antiguo establecimiento se confeccionan toda clase de trabajos tipográficos, con perfección y prontitud.
TARJETAS DE TODAS CLASES

ANUARIO RIERA

(GUIA GENERAL DE CATALUÑA)

Contiene unas 150,000 señas referentes á esmercio, industria, profesiones, artes y oficios, elemento oficial, principales propietarios, datos estadísticos, históricos, geográficos y descriptivos, ferrocarriles, carreteras, correos, telégrafos, teléfonos, aguas medicinales, balnearios etc., etc. (Las señas de Barcelona comprenden las de las seis poblaciones agregadas). Por medio de una sencilla combinación, facilita gratis á los suscriptores, señas de comerciantes é industriales de las principales poblaciones de

ESPAÑA

manuscritas á los sobres, fajas ó circulares que se nos faciliten. También contiene un índice geográfico de España con indicación de la provincia á que pertenece cada población, número de habitantes y varios datos de gran interés para el Comercio en general. Es la única Guía que se publica con todos sus datos revisados de nuevo para cada edición.

Forma un abultado tomo de unas 1.400 páginas (18 X 28 centímetros) impresas sobre buen papel y encuadernado en tela.

PRECIO: 10 pesetas en Barcelona y 11 fuera, franco porta certificado.

OPICINAS: Calle de Pelayo, 38. — BARCELONA

CARAMELOS PECTORALES

del médico Salas

Curan la Bronquitis, Tos, Catarros, etc., limpian de mucosidad el aparato respiratorio tan solo tomando uno al acostarse y otro por la mañana. Composición inofensiva no contiene medicamento peligroso. Depósito en Tarragona:

Farmacia de R. Puig, Rambla de San Juan, 57

PRECIO DE LA CAJA: 1'50 PESETAS

DIARIO DEL COMERCIO

ÓRGANO DEL PARTIDO LIBERAL-DINASTICO

ADMINISTRACION: CALLE DE LA UNION, 54, (IMPRENTA)

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN: En Tarragona 1'75 pesetas al mes y 5 pesetas trimestre. En el resto de España 6 pesetas trimestre. En el extranjero 15 pesetas trimestre. PAGO ADELANTADO.

ANUNCIOS Y REMITIDOS á precios convencionales.—Para más informes dirigirse á esta Administración.